
№10 от 16 июня 

Брось сигарету! 

30 мая, накануне Всемирного дня без табака, БГУИР был объявлен территорией, свободной от 
курения. 

Студентка 1 курса ИЭФ Анна Лось: «Студенты охотно меняли сигареты на конфеты и даже отдавали 
целые пачки, чтобы получить любимые взрослыми и детьми “шоколадные радости”… Равнодушных не 

осталось!» 

  

Акция «БГУИР без табака» прошла благодаря идеям и стараниям УВРМ, Центра культурно-массовой 

работы, профкома студентов, ФКСиС и студсовета университета. 

  

Год гостеприимства 

И работа, и праздник, и лица друзей… 

Чемпионат мира по хоккею плавно переходит на «страницы архива» истории. Подведены итоги 
международного форума. Оценим свой вклад и мы. 

В этот раз в центре нашего внимания – студенты университета, работавшие в фан-деревне в качестве 
официантов и сотрудников службы охраны. Беседуя на данную тему с начальником УВРМ Дмитрием 
Фѐдоровичем Кузнецовым, мы заговорили о том, что уже не за горами новый праздник спорта – VI 
чемпионат мира среди студентов по гребле на байдарках и каноэ, в проведении которого примут участие 
студенты БГУИР. И это будет одним из новшеств трудового семестра, стартовавшего в Год 
гостеприимства. Каковы же ещѐ особенности трудового лета-2014?.. Итак, сделаем один взгляд назад и 
несколько – вперѐд, рассказывая подробнее обо всѐм этом. 

Ох, рано не спит охрана 

Студенты из службы охраны, как и официанты, работали самостоятельно – без участия сотрудников 
студгородка. К тому же – ещѐ и ночью. Как рассказал Дмитрий Фѐдорович, охранники были набраны из 
добровольной дружины. Для облегчения их работы наш университет оперативно купил новые рации Motorola. 
Ребята работали с 19.00 до 8.00 – по 2-3 человека (группа – 10 чел., студенты 4-5 курсов): 

– Помогали заселяться-выселяться (поезда прибывали в Минск в основном после 23.00 и заселение 
осуществлялось ночью), следили за порядком, помогали решать проблемы, когда возникали 
нестандартные ситуации. Да и люди разные, порой и не совсем адекватные: кто-то ключи сносил, кто-
то потерялся, кто-то не поладил с соседями. 

И сигнализация срабатывала, и лифты останавливались… Поэтому брали в охрану уже опытных 
«секьюрити». Их работа получила очень высокую оценку: много благодарных отзывов от администрации 
студгородка, от гостей за оперативность, добросовестную, доброжелательную работу. Учитывая, что 
столовая, работавшая и в качестве кафе, была открыта до 3-х часов ночи, охранники с этого времени 
помогали устранять любой беспорядок. 

Специалисты широкОГО профиля 

Трудно было бы без помощи службы охраны тем нашим 23 студентам (1-3 курс), которые трудились в 
столовой-кафе. Парни и девушки были разделены на 2 бригады по 11 и 12 человек, работали в две смены. 

– Организовывало работу наше ОСП «Комбинат питания». Для ребят была приобретена униформа, – 
сообщает подробности этой «кухни» Дмитрий Фѐдорович. – Работали официантами в столовой и на 
открытой веранде. Работали и на раздаче пищи. Работали и барменами. Приходилось и на кухне 
помогать (и мозоли натирать). И зал помогали убирать. Никакой работы не боялись. 

В первое время, когда был самый большой поток гостей, пришлось особо тяжело: работали с 8 часов утра до 
3-х ночи. Надо было успевать совмещать трудовые будни с учебным графиком. 

– Наши ребята всѐ успевали. Крутились, как белки в колесе. Преподаватели относились с пониманием. 

В каждой бригаде официантов были избраны старшие для обеспечения своевременного выхода на работу 
персонала, для контроля за состоянием внешнего вида и выполнением обязанностей. Перед бригадирами 
начальник УВРМ поставил задачу – набрать себе команду самостоятельно. И те предлагали работу в первую 
очередь своим одногруппникам. Так в бригаде студентки 3 курса ФКП Анастасии Елецработало шестеро 
«своих». Но были и друзья из другого вуза. 
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– Я не думала, что будет так интересно. Теперь даже чего-то стало не хватать, – с улыбкой вспоминает 
Анастасия. – Хоть очень уставали физически, но всегда хотелось идти на работу. Время пролетало 
очень быстро. Успевали побеседовать с иностранцами, узнать их впечатления о нашей стране, о нас… У 
меня была задача обеспечить равное количество отработанных часов. Но те ребята, которые больше 
всех работали, всѐ равно просились: «Поставь меня завтра, послезавтра». Приходилось отказывать. 

Старались распределять обязанности справедливо между собой, поэтому менялись: сегодня – кухня, завтра 
– зал. В итоге, не было недовольства, обид. Гости активно питались в течение дня, особенно после матчей. И 
смотрели их трансляции тут же, в столовой, где есть 2 телевизора. Случался и полный аншлаг: не хватало 
столиков, и тогда их приносили с улицы. 

– А когда транслировался финал Кубка УЕФА по футболу, у нас в столовой целая Минск-Арена 
получилась. 

В знак благодарности иностранные гости дарили цветы, шоколадки, конфеты, мягкие игрушки и даже кое-что 
из купленных в Минске сувениров. Говорили тѐплые слова всем: и официантам, и поварам, и кассиру. А если 
кто-нибудь из гостей забывал свои вещи – планшеты, сумки, – им сразу же возвращали эти ценности. 
Анастасия не слышала ни одного недовольного отзыва в адрес своей команды. Даже ликбез проводили для 
иностранцев: 

– Они, не понимая в наших деньгах, раскидывали их и говорили: берите, сколько надо. Мы раскладывали 
деньги по стопочкам и пытались объяснить, как надо рассчитываться. И вскоре они уже могли это 
делать сами. Хвалили нас за честность. Говорили, что мы, белорусы, очень приветливый народ, что у 
нас очень чисто. Те, кто ездил на экскурсии в Брестскую крепость, на Линию Сталина, оставались в 
восторге. Мы советовали, куда можно ещѐ съездить. 

Действительно, как в раю 

Некоторым студентам, в том числе и Анастасии Елец, предложили летом работать в кафе «Сузорье» 
официантами, администраторами. 

– Это высокая оценка их работы, – отмечает Дмитрий Фѐдорович. – Мы с директором ОСП «Комбинат 
питания» Тамази Ильичѐм Мчедлидзе и заведующей столовой общежития № 4 Светланой Фѐдоровной 
Лазаревой выработали общий подход к организации работы студентов. А затем быстро убедились, что 
им можно полностью доверять. С нашими ребятами сотрудничать всегда комфортно! 

– Они работали на «десятку», не жалея себя, с достоинством представили свою страну, – комментирует 
Светлана Фѐдоровна. – А довольные гости – лучший стимул для дальнейшей успешной работы. Как 
признались финны, которые объехали полмира, таких людей, такого города, такого обслуживания они не 
видели нигде. 

Среди посетителей столовой-кафе была иностранная делегация даже на уровне правительства. И не 
случайно. Ведь тут, как отметили в Министерстве образования нашей страны, лучшая кухня, лучшее 
обслуживание и, соответственно, самый большой товарооборот по сравнению с другими столовыми 
Студенческой деревни. Кстати, доходы и расходы посчитать не сложно, а вот тѐплые слова, взгляды и улыбки 
– практически невозможно. 

Был в этом райском уголке и свой кулинарный секретик. Его и раскрыла Светлана Фѐдоровна (как всѐ 
просто!): 

– Мы изменили первоначальное меню, внесли в него максимальное количество блюд белорусской кухни – 
всѐ шло на «ура». 

Очарованные сервисом иностранцы не только дарили подарки, но и оставляли свои телефоны, адреса. И 
говорили, что обязательно ещѐ вернуться. А наши студенты… до сих пор с удовольствием вспоминают то 
время, когда делали общее дело вместе с работниками столовой (а они трудились тут целыми сутками), как в 
одной большой, дружной семье. Даже расставаться не хотелось. Даже прослезились… 

Начальник УВРМ и сами студенты благодарны Тамази Ильичу и Светлане Фѐдоровне за доброе 
отношение, за создание благоприятных условий для работы и отдыха! 

– Самый большой показатель – мне ни разу не позвонили по какому-то проблемному вопросу, – 
подчѐркивает Дмитрий Фѐдорович. –Современное поколение студентов БГУИР очень универсальное. 
Отзывчивые ребята, всегда идут навстречу. 

А новые трудовые будни – всѐ ближе 

Вполне возможно, что уже в ближайшие годы бригады официантов станут традиционными для студотрядов 
БГУИР в период трудового семестра. Кстати, он уже стартовал в республике 29 мая. И у БГУИР к новому 
сезону есть очередные «фишки». 

Во-первых, знаменательным в Год гостеприимства будет участие волонтѐрских отрядов в VI чемпионате 
мира среди студентов по гребле на байдарках и каноэ, который пройдѐт в Минске с 1 по 17 августа. Наши 
студенты будут оказывать техническую помощь, связанную с работой компьютеров. Во-вторых, 
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студотрядовцев примет ЗАО «Атлант» для работы на конвейере по сборке бытовой техники, а также ЗАО 
«Юнифуд» (сеть магазинов «АЛМИ»). 

Всего будет сформирован 31 отряд: 9 строительных, 14 сервисных и 8 волонтѐрских. Пройдѐт по очередному 
маршруту и туристско-патриотический лагерь. 

Больше благих деяний будет свершено вокруг… Да и Год гостеприимства продолжается. 

Приглашаем студентов 

в летний период и в течение учебного года найти себе работу по душе и укрепить своѐ финансовое 
положение! 

Обращайтесь в Штаб трудовых дел БГУИР (каб. 313-2, тел. 293-23-29, 293-23-41). 

Подготовил Виталий БАБИЧ, пресс-служба 

  

СоциоФАКТор 

А ў чым ты МАЕш СЭНС? 

Я ўпэўнена, што сярод нас вельмі шмат людзей з добрым сэрцам, шмат тых, чыя душа баліць чужым 
горам не менш, чым сваім. Вось яшчэ адно дзіця хварэе на рак, чарговая дабрачынная крама зачынена з-за 
адсутнасці грошай, цікавая ідэя не мае шансу рэалізавацца, бо зноў жа – грошы, грошы, грошы…І, здаецца, 
кожны разумее, што калі сабраць са свету па нітцы, то ўсе гэтыя праблемы могуць быць вырашаны. Але 
ж як сабраць, як сістэматызаваць, як зрабіць актуальным і прыцягнуць увагу асяроддзя? Менавіта гэтыя 
пытанні ставілі перад сабой стваральнікі першага на Беларусі аўкцыѐна дабрачынных сустрэч 
«MaeSens». 

Праект быў распачаты 5 кастрычніка 2011 года і зараз налічвае каля 70 000 карыстальнікаў, а прынцып яго да 
геніяльнасці просты: ты прапануеш людзям нейкую паслугу альбо проста сустрэчу, па прынцыпе аўкцыѐна 
знаходзіцца пераможца і вуаля – праца зроблена! 80 адсоткаў з кожнага аўкцыѐна ідзе на дабрачыннасць 
(карыстальнік сам выбірае амаль з 60 напрамкаў той, куды трапяць грошы), а астатнія адыходзяць на выплату 
падаткаў падтрымку і развіццѐ праекта. 

У гэтым паспяховым праекце «засвяціліся»: яго стваральнікі – два выпускніка ФІТК Дзяніс Кандратовіч (2010 
г.) і Міхаіл Карпіцкі (2011г.), а таксама адзін з цяперашніх ўдзельнікаў каманды MaeSens – выпускнік 
ФРЭ Алег Жаркоўскі (2012г.), які распавѐў, як усѐ пачыналася, якія цяжкасці ўзнікалі і чаго чакаць далей. 

– Алег, раскажы, калі ласка, як увогуле ўзнікла ідэя? Чаму была абрана менавіта такая канцэпцыя? 

– Нешта падобнае даўно практыкуецца на Захадзе. Там знакамітасці (бізнесмены, акцѐры) бяруць удзел у 
дабрачынных акцыях, «прадаюць сябе»: у фармаце аўкцыѐну або латарэі разыгрываецца магчымасць 
сустрэцца з імі. За раз такая акцыя можа сабраць некалькі сотняў тысяч долараў! Мы ж перанеслі гэты вопыт 
у нашы рэаліі: такіх велізарных ставак на MaeSens.by няма, але вялікія сумы дазваляе збіраць выдатная 
колькасць аўкцыѐнаў, таму што ў нас пазмагацца можна за сустрэчу з кожным чалавекам, бо любы з нас па-
свойму ўнікальны. Пачынаць заўсѐды складана, але на першым этапе пра гэта не задумваешся, таму што ты 
захоплены працэсам. Спярша незвычайны механізм дабрачыннага аўкцыѐну сустрэч быў выпрабаваны ў 
сацыяльных сетках, а калі стала зразумела, што цікавасць да ідэі з'явілася, то было вырашана стварыць 
асобны сайт і зарэгістраваць адпаведную кампанію. 

– А што можаш сказаць пра аналагі «MaeSens», ці сустракаюцца клоны? 

– Так, адразу можна назваць каля дзясятка і нават больш аналагаў, прычым не толькі ў Беларусі, але і ў Расіі, 
Украіне і нават ЗША. Мы ставімся да гэтага неадназначна: з аднаго боку, гэта канкурэнты, з іншага – мы ўсе 
робім адну агульную справу, дапамагаючы збіраць дабрачынныя грошы. Мы не супраць, хай МаеСэнс аказвае 
дапамогу не толькі непасрэдна як праект, але і як новы фармат, якім карыстаюцца іншыя! 

– Упэўнена, што на MaeSens сустракаліся смешныя і незвычайныя прапановы. Якая запомнілася 
больш за ўсѐ? 

– Калі ў пачатку існавання праекта нават класічныя прапановы схадзіць у кафэ карысталіся папулярнасцю, то 
цяпер канкурэнцыя сярод аўкцыѐнаў расце! Кожны спрабуе прыдумаць нешта незвычайнае: палѐт на 
паветраным шары, наведванне стралковага ціра, гульня ў кѐрлінг, турыстычныя паездкі, экскурсіі і многае 
іншае. 

– Як у кожнага праекта, пэўна, у вашага таксама сустракаліся недабразычліўцы. Што ім не 
падабалася? 

– Так, незадаволеныя ѐсць заўсѐды. Хтосьці прыдумляў, што мы махляры, але ў нас на сайце поўная 
справаздачнасць, так што кожны можа праверыць, якая сума была сабрана, пералічана і на што яна была 
выдаткавана. Хтосьці, што праект падобны да сайта знаѐмстваў, але гэта занадта аднабаковы погляд, а таму 
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ѐн з'яўляецца памылковым: кожны на МаеСэнс знаходзіць нешта сваѐ, і тое, што на сайце можна сустрэць 
шмат новых людзей, гэта ж плюс, а не мінус. Хтосьці казаў, што дапамагаць на сайце няправільна, бо трэба 
дапамагаць наўпрост, – тут трэба разумець, што чалавек можа і сам перавесці грошы на дабрачынны 
рахунак, а вось калі ў яго грошай няма, то ѐн можа проста стварыць аўкцыѐн на MaeSens.by і такім чынам 
паўдзельнічаць у дабрачыннасці. Зараз праекту ўжо 2,5 гады, людзі прывыклі і непаразуменняў усѐ менш. 

– За гэты час вы сабралі 2,8 мільярдаў рублѐў, гэта выдатная сума. Ці ѐсць планы пашыраць поле 
дзейнасці? 

– Ёсць мноства планаў, трэба толькі ўзяцца за іх рэалізацыю. У асноўным на МаеСэнс актыўнічаюць мінчане, 
так што мы хочам прыцягнуь яшчэ і абласныя цэнтры. У нас дастаткова актыўная аўдыторыя, а таму можна 
арганізоўваць разнастайныя мерапрыемствы (прычым не толькі дабрачынныя): канцэрты, вечарыны, паездкі і 
інш. Хацелася б прывабіць студэнцтва, бо наш праект дапамагае знайсці цікавую кампанію, незвычайна 
правесці час і, не марнуючы ні капейкі, дапамагчы тым, каму патрэбна падтрымка. 

– Як вы знаходзіце тых, каму яна патрэбна? Больш самі праяўляеце актыўнасць альбо да вас 
звяртаюцца? 

– У самым пачатку мы прапаноўвалі фондам і дзіцячым дамам стварыць свае старонкі ў нас на сайце. Цяпер 
усѐ, вядома, наадварот. Але кіраўнікі некаторых праектаў, арганізацый проста не задумваюцца аб тым, што 
мы можам ім дапамагчы, а таму і не звяртаюцца да нас, і часам мы самі праяўляем ініцыятыву. Напрыклад, 
такім праектам быў пошукава-выратавальны атрад «Анѐл». Мы звярнуліся да хлопцаў і прапанавалі сваю 
дапамогу, яны былі вельмі рады, і вось праз год мы можам з гонарам казаць, што каля 80 % спецыяльнага 
абсталявання і экіпіроўкі пошукавага атрада было набыта дзякуючы МаеСэнс і конкурсу сацыяльных праектаў 
Social Weeknd, які мы таксама арганізоўваем. 

– Алег, якія парады ты мог бы даць таму, хто жадае распачать нешта новае? 

– Не адцягвайце – пачынайце. Малаверагодна, што з першага разу ўсѐ будзе добра, але без вопыту, які вы 
атрымаеце падчас першых крокаў, не зможаце дасягнуць поспеху ў будучыні. Наведвайце канферэнцыі і 
майстар-класы, наладжвайце сувязі. Увогуле, адважвайцеся!;) 

Такая яна, беларуская дабрачыннасць:крэатыўная, некамерцыйная, файная і здольная зрабіць з ідэі моцны 
праект. Калі змаглі яны, чаму не зможаш ты? Зробім свет лепш! 

  

Гутарыла Наталля ПЛЯШКУН, 

студэнтка 1 курса ФКСіС 

  

70 мирных лет 

  

Диалог о войне и… творчестве 

  

Премьеру спектакля со слегка шокирующим названием «Обречѐнные на творчество» показал 7 июня в 
стенах своей альма-матер театр-студия «artvoyage». Постановка приурочена к 70-летию освобождения 
Беларуси от немецко-фашистских захватчиков и 69-й годовщине Великой Победы и была осуществлена 
при содействии Центра культурно-массовой работы и профкома студентов БГУИР. 

  

Проблема творчества в нечеловеческих условиях военного времени, вопросы жизни и смерти, осмысления 
настоящего и будущего, жестокая реальность и негасимые угольки счастья… – весь этот символический 
смысл и философский подтекст были поставлены в центр круговорота жизни благодаря ярким, 
запоминающимся образам, созданным на сцене молодыми актѐрами. 

«Мы попытались исследовать, что происходило с людьми искусства, которые сами по себе уже особые, – 
отметила во вступительном слове перед премьерой режиссѐр-постановщик спектакля Алана Айвори. – Как 
они пытались выжить, и что означало для них война… Итак, давайте поговорим о войне». 

Действительно, состоялся не просто показ спектакля. Состоялся разговор. И между собеседниками не было 
преград, актѐры выходили на сцену из зрительного зала… И каждый из них сказал своѐ СЛОВО. А зритель 
отвечал глазами и аплодисментами… И в этом диалоге, пусть у кого-то ещѐ и не совсем осознанно, но витала 
благодарность за наши 70 мирных лет над головой. 
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Основой спектакля стали пьеса Иешуа Соболя «Гетто» в переводе Марьяна Беленького, написанная по 

свидетельствам очевидцев и реальным документам вильнюсского гетто, а также документальные 
свидетельства людей, прошедших Аушвиц, Бухенвальд и Яновский концлагеря. 

  

Виталий БАБИЧ, пресс-служба 

Летний сезон 

ОТДЫХ В СОК «БРАСЛАВСКИЕ ОЗЁРА» в 2014 году 

Приглашаем работников университета, студентов, магистрантов, аспирантов, докторантов и 
членов их семей отдохнуть виюле и августе в живописном уголке на берегу озера Дривяты в 
спортивно-оздоровительном комплексе университета «Браславские озѐра»! 

Проживание в «финских домиках» из двух половин (две комнаты 2-х местные, две комнаты 3-х местные) с 
двумя раздельными входами в каждую половину домика. 

Организуются 4 смены: 1, 2 и 3 – по 14 дней, 4-я – 12 дней: 

1 смена – заезд 04.07.14 – отъезд 18.07.14 

2 смена – заезд 18.07.14 – отъезд 01.08.14 

3 смена – заезд 01.08.14 – отъезд 15.08.14 

4 смена – заезд 15.08.14 – отъезд 27.08.14 

СРОКИ: подача заявлений на все четыре смены – до 21 июня; 

оплата за путѐвки на 1 смену – до 28 июня, на 2, 3, 4 смены – до 13 июля. 

Узнать стоимость путѐвок и заполнить бланк заявления на их приобретение вы можете: 

 сотрудники – в профкоме работников (к. 512-2, тел. 293-21-61; 293-86-90), 

 обучающиеся – в профкоме студентов (к. 311-2, тел. 293-23-59). 

Работникам и обучающимся к заявлению необходимо приложить копии свидетельства о рождении на детей 
от 6 до 18 лет. 

Новшества к сезону-2014 

1. Во всех комнатах бумажные обои заменены на вагонку. 

2. Установлены новые деревянные кровати. 

3. Количество холодильников в каждом домике – 2. 

  

  

Администрация, 

профком работников, 

профком студентов 

  

Пляжный волейбол: самый удачный пас 

Радуемся первым спортивным победам в летнем сезоне! 

В соревнованиях по пляжному волейболу в программе Республиканской универсиады – 2014, проходившей в 
Мозыре 9-11 июня, мужская команда БГУИР – в составе Александр Максимов и Александр Кругленя 
(ФНиДО) – впервые в истории нашего университета заняли Iместо, не проиграв ни одной встречи 

(участвовало 28 команд). 

Поздравляем наших спортсменов и их тренера – преподавателя кафедры ФВ Сергея Николаевича 
Балотьку! И ждѐм новых побед!!! 

Информация предоставлена спортивным клубом 
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Путешественнику на заметку 

Лето – то особенное время года, когда хочется, глядя в окно вагона или иллюминатор самолѐта, забыть 
обо всѐм... Впрочем, во время путешествий всегда полезно помнить о правилах пожарной безопасности. 

  

В электричках и поездах дальнего следования. Основные причины пожаров в электропоездах – 

неисправность электрооборудования и курение. Если на пути следования вы почувствовали запах дыма, 
немедленно сообщите об этом машинисту, используя переговорное устройство. 

При возникновении пожара в вагоне (плацкартном, купейном или спальном) необходимо немедленно 
сообщить об этом проводнику. Разбудите спящих пассажиров и, не создавая паники, пройдите в первые 
вагоны. Если это невозможно, то уходите в конец поезда, закрывая за собой двери вагонов. Дышите через 
ткань. Ни в коем случае не открывайте окна, чтобы от притока кислорода не усилилось горение. Если огонь 
отрезал выход, зайдите в купе, плотно закройте за собой дверь и в окно подайте сигналы о помощи. Не 
пытайтесь выпрыгнуть из окна движущего поезда или выбраться на крышу. Безопаснее остановить локомотив 
с помощью стоп-крана. Из ближайшего населѐнного пункта сообщите о ЧП в пожарную службу. 

Если в вагоне во время движения появилось открытое пламя, попытайтесь погасить его с помощью 
огнетушителя, место хранения которого обозначено соответствующим знаком; используйте и другие 
подручные средства: одеяла, воду и т.д. 

В самолѐтах. Во время пожара на борту самолѐта у пассажиров будет всего 1-2 минуты, чтобы покинуть его 

после приземления. Пригнитесь или даже пробирайтесь к выходу на четвереньках (внизу дыма меньше). 
Если проход завален, пробирайтесь через кресла, опуская их спинки. Не берите с собой ручную кладь, это 
может стоить вам жизни. Будьте решительны и дисциплинированы, боритесь с паникой на борту любыми 
средствами, окажите максимальную помощь стюардессам. 

Ни при каких обстоятельствах не прекращайте борьбу за своѐ спасение! Не паникуйте, воспринимайте ЧП как 
жизненный экзамен. 

  

Т.А. Быченок, 

специалист группы пропаганды и обучения 

 Советского РОЧС г. Минска  
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